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Вести с научно-
методического совета 

О ч е р е д н о е заседание науч
н о - м е т о д и ч е с к о г о совета 
СПбГТУ было посвящено воп
росам преподавания цикла об
щепрофессиональных дисцип
лин. Для ряда направлений 
бакалаврской подготовки к та
ким дисциплинам относятся: 
инженерная графика, сопротив
ление материалов, детали ма
шин, теория машин и меха
низмов, электротехника и элек
троника, метрология, теплотех
ника и др. Преподавание и изу
чение общепрофессиональных 
дисциплин должно обеспечи
вать требуемый уровень бака
лаврской подготовки и созда
вать основу дальнейшего обра
зования. Решать эти задачи 
м н о г и м кафедрам приходится 
в условиях уменьшения време
ни, о т в о д и м о г о на изучение 
дисциплины. В выступлениях 
были выделены такие направ
ления решения п р о б л е м ы : 
осовременивание содержания 
дисциплин и повышение фунда-
ментализации содержания че
рез упорядочение понятийного 
аппарата, интеграции .отдель
ных дисциплин в блоки дисцип
лин. 

Итоги п о д р о б н о г о о б с у ж д е 
ния вопроса отражены в реше
нии научно-методического со
вета, в соответствии с к о т о р ы м 
необходимо: 

— подготовить многовариан
тные п р о г р а м м ы общепрофес-
сиональнык дисциплин для раз
ных направлений бакалаврской 
п о д г о т о в к и ; 

— разрабатывать для об
щепрофессиональных (обще
технических) дисциплин содер
жание, обеспечивающее п р о 
фессиональную, образователь
но-профессиональную или о б 
щеобразовательную глубину 
его изучения; 

— строить фундаменталь
ную общепрофессиональную 

подготовку на основе совре
м е н н о г о понятийного аппарата 
и на естественно-научном фун
даменте. Последнее предпола
гает построение дисциплин на 
математическом, физическом, 
х и м и ч е с к о м и других типах 
фундаментов. В настоящее 
время в СПбГТУ, как правило, 
существуют разработки о б щ е п 
рофессиональных курсов дис
циплин на основе о д н о г о или 
нескольких фундаментов. Со
вет отметил, что роль общеп
рофессиональных кафедр дол
жна сводиться к формирова
нию ядра дисциплины и воз
м о ж н ы х вариантов его расши
рения, а ее вариативная часть 
определяться спецкафедрами. 

Второй вопрос, обсуждав
шийся на совете, касался разви
тия связей университета в це
л о м и отдельных факультетов 
со школами. Совет отметил, 
что организация набора буду
щего года и успешная реализа
ция на младших курсах СПбГТУ 
о б р а з о в а т е л ь н о - п р о ф е с с и о 
нальных п р о г р а м м м н о г о у р о в 
невого образования во м н о г о м 
зависит от их согласованности 
с довузовской п о д г о т о в к о й . Ко
ординация этой работы поруче
на малому политехническому 
институту, в т о м числе согласо
вание требований к итоговому 
к о н т р о л ю в школе и вступи
тельному в университет. Поло
жительно воспринята идея 
многоэтапного (распределен
ного во времени) вступительно
го экзамена. Участвовать в этой 
работе будут кафедры «Выс
шая математика», «Экспери
ментальная физика», а также 
представители факультетов. 

М о ж н о надеяться, что такая 
направленная работа позволит 
принять в наш университет 
подготовленных и осознанно 
выбравших факультет перво
курсников, в. КОЛИКОВА 

К членам профсоюза СПбГТУ 
1. Указ № 1, закон «Об образовании» определили размеры 

средних ставок и должностных окладов профессорско-преподава
тельского состава высших учебных заведений, в два раза превышаю
щие уровень средней заработной платы в промышленности. Однако 
в июле 1993 г. должностные оклады в % к средней заработной 
плате в промышленности снизились в 2—3 и более раз. 

2. Указ № 842 от 3.06.93. с 1 июля 1993 постановил индексацию 
расходов бюджетов всех уровней и отменил принятые в 1993 г. ре
шения, приводящие к увеличению бюджетных расходов, т. е. опреде
лил ставку 1 разряда ЕТС — 2250 руб. Постановлением СМ — 
Правительства РФ № 870 от 30 августа 1993 установлена 
с 1 сентября 1993 г. ставка 1 разряда ЕТС для работников бюджет
ной сферы 8,0 тыс. рублей. 

3. Несмотря на многочисленные требования профсоюзов, митинги, 
положительное решение трудового арбитража, решения чрезвычай
ного съезда ректоров, финансирование высшей школы в настоящее 
время осуществляется из расчета 4,5 тыс. рублей первого разряда 
ЕТС. 

В Правительстве РФ рассматривается Программа реорганизации 
высшего образования в стране. Предполагается значительное 
сокращение вузов, находящихся на федеральном обеспечении. При
нятие и реализация Программы связаны с преодолением «сопро
тивления» вузов, подлежащих сокращению, решением задач по 
трудоустройству и переобучению сотрудников этих вузов и т. д. 

Это наша с вами судьба и наших коллег. Подобных задач 
социальной значимости мы еще с вами не решали. Но и без их 
решения финансирования в соответствии с законодательством, 
видимо, не будет. В. БАДАЛОВ, председатель профкома 

На ученом 
совете 

З А С Л У Ш А В И ОБСУДИВ 
сообщение декана вечернего 
факультета технологии и ав-
томатизиции производства 
(ВФТАП) В. А. Бариловича 
и декана специального фа
культета по переподготовке 
кадров по новым перспек
тивным направлениям науки, 
техники и технологии (Спец-
фак) А. М. Яшина «О разви
тии договорной формы обра
зования без отрыва от про
изводства», ученый совет 
отмечает, что в СПбГТУ со
здана и функционирует но
вая форма образования без 
отрыва от производства на 
договорной основе с частич
ной или полной компенса
цией затрат. За период с 
1988 года по настоящее вре
м я около 500 специалистов 
промышленных предприятий 
повысили свою квалифика
цию, получив высшее или 
второе высшее экономиче
ское образование и перепод
готовку по специальностям: 
программное обеспечение. 
персональных компьютеров 
и локальных сетей; экономи
ка коммерческих структур 
и внешнеэкономическая дея
тельность; программирова
ние в многозадачных систе
мах. 

За эти годы с целью 
совершенствования учебного 
процесса, повышения качес
тва подготовки специалистов 
и распространения подготов
ки и переподготовки специа
листов для других регионов 
страны' были организованы: 

— межкафедральный фи
лиал Ф Э У П на базе А О 
«Ижорский завод» со специ
альностями в области эконо
мики и менеджмента в ме
таллургии, машиностроении 
и энергетике; 

— научно-учебно-произ
водственный к о м п л е к с 
(УНПК) на базе А О «Южноу
ральский машиностроитель
ный завод» (г. Орск) с целью 
подготовки и переподготов
ки специалистов в области 
экономики и производствен
ного менеджмента; 

— открыт филиал спецфа
культета в г. Чебоксары. 

Ученый совет постановил: 
продолжить совершенство
вание организационно-мето
дической работы на базе 
внедрения учебных планов, 
программ и современной 
вычислительной техники, от
вечающих актуальным за
просам промышленности. 

Предложить кафедрам 
университета активизировать 
участие в новых формах 
обучения и переподготовки 
специалистов без отрыва от 
производства. 

— Рекомендовать прорек
тору Э. М. Шмакову на 
основе изучения спроса рын
ка в специалистах, шире 
внедрять новые формы об
разования в различных реги
онах страны. 

5-й межгосударственный семинар 
с 14 по 16 сентября 

1993 г. состоялся 5 Межгосудар
ственный постоянный семинар 
«Радиационная повреждаемость 
и работоспособность конструк
ционных материалов». Он был 
проведен в г. Пскове на базе 
Псковского филиала Санкт-Пе
тербургского государственного 
технического университета. Уч
редители семинара — Санкт-Пе
тербургский государственный 
технический университет (ка
федра «Металловедение») и Фи
зико-технический институт име
ни А. Ф. Иоффе РАН. 

Семинар проводился под эги
дой Российской академии инже
нерных наук Российской Феде
рации по проблеме «Физика 
радиационных повреждений и 
радиационное материаловеде
ние». 

В его работе приняли участие 
представители ведущих научных 
организаций СНГ и Китая. На 
семинар было представлено 
69 докладов. 

Специфической лсобенностью 
деятельности семинара явилась 
его инженерная направленность, 
базирующаяся на научной осно
ве. Особое внимание уделялось 
вопросам работоспособности, эк
сплуатационной стойкости и на
дежности работы конструкцион
ных материалов в составе раз
личных узлов атомных и термо
ядерных энергетических устано
вок, опирающиеся на глубокие 
теоретические и эксперимен
тальные исследования в области 
физики твердого тела. 

Открыл семинар его научный 
руководитель засл. деятель нау
ки и техники РФ, д. т. н. зав. 
кафедрой «Металловедение» 
ММФ профессор А. М. Паршин. 
С большим вниманием были 
заслушаны доклады профессо
ров: Э. С. Айтхожина (ФТИ 
НАНРК, г. Алматы); Г. Г. Бон
даренко (МИЭМ, г. Москва); 
С. М. Биттибаева (ИИЖТ, 
г. Алматы); В. А. Жукова 
(СПбГТУ); Г. Б . - Колгина 
(СПбГТУ); А. М. Паршина 
(СПбГТУ); Г. Н. Теплухина 
(СПбИБП); В. С. Хмелевской 
(ИАЭ, г. Обнинск) и др. 

Общение специалистов разно
го профиля было весьма по
лезным для постановки и реше
ния сложных задач по радиаци
онной стойкости конструкцион
ных материалов в условиях 
нейтронного обучения. Такая 
форма общения позволяет быс
трее донести новые явления 
и технологии в практику, а так
же и в совершенствование учеб
ного процесса. 

Участники семинара отметили 
большую работу, проведенную 
руководством Псковского филиа
ла СПбГТУ — директора про
фессора Н. П. Солнышкина и 
декана доцента В. В. Осташева. 

Предполагается проведение 
очередного семинара в г. Архан
гельске в 1995 году. 

Н. КИРИЛЛОВ, 
ученый секретарь 
семинара, доцент, 

к. т. н. 

КРАТКОСРОЧНЫЕ КУРСЫ 
Универсальный БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ 

Обучение платное. Начало занятий по мере 
комплектования групп. 
Тел. для справок 552-76-57. Гл. здание, ауд. 206, 
ежедневно с 10 до 18 часов. 

ФИЗКУЛЬТУРА В ВУЗАХ 
26—28 октября 1993 года 

в М о с к в е проходило совеща
ние по проблемам развития 
физической культуры в систе
ме высшего и среднего п р о 
фессионального образования. 
В подготовке и проведении 
совещания приняли участие 
Госкомитет Российской Ф е д е 
рации по высшему образова
нию, Комитет Российской фе
дерации по физической культу
ре и Олимпийский комитет 
России. 

На совещании рассматрива
лись проблемы р е ф о р м и р о в а 
ния структуры и содержания 
высшего и среднего професси
онального образования в обла
сти физической культуры; 
проблемы научно-методиче
с к о г о и информационного 
обеспечения физической куль
туры в высшем профессиональ
ном образовании; основные 
направления развития физиче
ской культуры и студенческого 
спорта в системе высшего и 
среднего специального образо
вания. 

В совещании приняли участие 
р у к о в о д и т е л и К о м и т е т о в : 
председатель Госкомвуза К и 

нелев Владимир Георгиевич; 
председатель комитета России 
по физической культуре Сысо
ев Валерий Сергеевич; первый 
вице-президент О л и м п и й с к о г о 
комитета России Владимир Ва-, 
син. 

На совещании работали рек
торы институтов физической 
культуры педагогических уни
верситетов и институтов, ди
р е к т о р а техникумов физиче
ской культуры, заведующие ка
федрами физического воспита
ния и председатели спортивных 
клубов вузов России. 

В результате совещания 
уточнены проблемы гуманиза
ции вьрсшего образования, под
готовлены документы по нап
равлениям развития и совер
шенствования ф и з и ч е с к о й 
культуры в вузах. 

Планируется создать различ
ные подразделения в универси
тетах для осуществления пере
подготовки преподавателей ка
федр физического воспитания. 

В. ВОЛКОВ, 
директор Межвузовского 
центра новых технологий 
по физической культуре, 

к. п. н. 



ПОЛИТЕХНИК № 24 

Два года тому назад м ы 
писали в нашей газете об 
А1Е$ЕС, но вы, наверное, у ж е 
забыли, что это такое. 

А1Е8ЕС — это м е ж д у н а р о д 
ная, независимая, неполитиче
ская, не ставящая целью полу
чения прибыли для своих чле
нов Ассоциация молодых спе
циалистов в области э к о н о м и к и 
и управления. А1Е8ЕС — это: 
квалифицированные кадры, 
78 стран, более 750 универси
тетов, более 60 000 членов, 
76 экономических специально
стей, более 25 000 компаний-
спонсоров, консультативный 
статус в Ю Н Е С К О , п о д д е р ж к а 
Европейским п а р л а м е н т о м . — 
Это в ы д е р ж к и из р е к л а м н о г о 
проспекта, а теперь давайте 
поговорим к о н к р е т н о об 
А1Е8ЕС нашего университета. 

Ои был создан в сентябре 
1990 года студентами с ФЭУПа 
и отраслевого факультета, 
Цель этой организации, как 
мне объяснил Константин К р ю 
ков — финансовый д и р е к 
т о р , — связать профессиональ
ное университетское о б о р у д о 
вание с практическими навыка
ми, получаемыми при п о м о щ и 
работы в А1Ё51ЕС, или, как 
говорится в проспекте: «Цель 
А1Е8ЕС: развитие индивидуаль
ных способностей будущих 
предпринимателей, приобрете
ние ими прикладных э к о н о м и 
ческих знаний, соединение 
опыта деловых кругов и актив
ности молодых экономистов». 
В четырех вузах Санкт-Петер
бурга существует эта ассоциа
ция, но А1Е8ЕС СПбГТУ зани
мает о д н о из ведущих мест 
в России и первое в нашем 
г о р о д е . О деятельности 

А1Е8ЕС Л Г*: 

А1ЕЗЕС в университете расска
зывает его президент, студент 
3 курса ФЭУПа .Илья Еремен
к о , кстати, он, закончив ш к о 
лу, хотел три вещи: поступить 
в СПбГТУ, войти в состав уни
верситетского КВНа и участво
вать в работе А1Е5ЕС. Поступив 
в университет, он в феврале 
пришел в А1Е5ЕС и теперь 
утверждает, что ассоциация 
объединяет в^е радости сту
денческой ж и з н и . 

— П а р т н е р а м и А1Е8ЕС 
СПбГТУ сейчас являются такие 
к р у п н е й ш и е компании, как 
«Кока-Кола», Лионский Кредит 
России, Северный Торговый 
Банк, Полифонд и д р у г и е . 
С П о л и ф о н д о м планируем на
чать плодотворное сотрудниче
ство в сфере Рынка ценных 
бумаг. Нам помогает м э р и я , 
сейчас существует д о г о в о р е н 
ность об организации дальней
ших совместных проектов. 

3 октября делегация А1Е8ЕС 
нашего университета приняла 
участие в М е ж д у н а р о д н о м 
проекте А1Е5ЕС «01оЬо1 Ви-
51пе55» организованной в Мад
риде в рамках Глобальной Тема
тической П р о г р а м м ы образова
тельных проектов А1Е5ЕС. Под
д е р ж к у конференции оказыва
ли : Европейское Сообщество, 
Министерство иностранных дел 
Испании и ряд крупнейших 
ф и р м . М ы привезли из Испа
нии, к р о м е прекрасных воспо-

Новости с факультета 
экономики и менеджмента 

Вы хотите 
стать 

менеджером? 

Как известно, с недавних пор 
работать в сфере, экономики 
стало очень престижно. На эко
номических факультетах ажио
таж с приемом. За примерами 
далеко ходить не надо, доста
точно в нашем университете 
сравнить конкурсы на ФЭМе 
и других факультетах. Измене
ния в обществе в-подходе к про
фессии экономиста как ключе
вой фигуры управления косну
лись содержания обучения. На
чался процесс гуманитаризации 
экономической науки. Вместо 
традиционного инженерно-эко
номического образования на 
экономическом факультете ста
ли осуществлять подготовку по 
4 новым экономическим специ
альностям (МЭО, финансы и 
кредиты, государственное и ре
гиональное управление, коммер
ческий менеджмент). 

Одной из новых кафедр явля
ется кафедра «Финансы и кре
диты», созданная в 1993 г., на 
которой студенты могут полу
чить специальность 0406 «Фи
нансы и кредиты», готовящую 
специалистов для банков, нало
говых инспекций, финансовых 
служб предприятий. Сегодня ка
федра располагает собственным 
помещением, собраны прекрас

ные специалисты. Между тем 
проблем много. На последнем 
заседании кафедры обсуждалась 
общая концепция обучения, пер
спективы на будущее. Нужно 
подчеркнуть, что мы ищем свою 
экономическую нишу. На этом 
пути нас подстерегает ряд труд
ностей. Кафедры заинтересова
ны в долговременном взаимовы
годном сотрудничестве как с 
банками, так и страховыми ком
паниями, инвестиционными фон
дами и др. финансовыми струк
турами. Мы готовы оказывать 
ко нсультации, разрабатывать 
программный продукт, осущес
твлять целевую подготовку спе
циалистов. Со своей стороны 
ждем от них помощи по созда
нию материальной базы и преж
де всего по компьютеризации 
учебного процесса. 

Достаточно остро стоит у нас 
вопрос с учебной литературой. 
Опять же нужны средства. Пос
тановления правительства пада
ют, как снег на голову. Послед
нее усложняет решение прик
ладных вопросов. Учебники ста
реют. Необходимы книги, ори
ентированные на рыночную эко
номику, а они в основном все 
переводные, дорогостоящие. 

Желательно сотрудничество 
со специалистами-практиками. 
Хотелось бы привлекать их к 
учебному процессу. Но здесь 
возникает ситуация, знакомая 
многим. Мало кто, особенно 
среди банковских работников, 
откликается на деловые предло
жения почитать в вузе учитывая 
уровень оплаты труда. Вот « це
лом круг проблем, которыми 
предстоит заниматься коллекти
ву кафедры в ближайшее время. 
Мы надеемся, престиж техниче
ского университета поможет нам 
в поиске и решении проблем. 

Э. КОЗЛОВСКАЯ, 
проф., зав. кафедрой 
«Финансы и кредиты» 

В чьих 
РУКАХ 

ЭКОНОМИКА 
РОССИИ? 

минаний, множество новых 
контактов и проектов новых 
м е ж д у н а р о д н ы х п о е з д о к : в Ис
панию, И н д о н е з и ю , Грецию, 
Германию, Д а н и ю , Канаду и 
Индию, Со времени создания 
А1Е8ЕС в университете м ы 
м н о г о раз принимали у себя 
иностранных студентов, но сами 
ездили — не часто. Сейчас м ы 
попытаемся изменить эту тен
денцию. 

Весной совместно с А1Е8ЕС 
СПбГТУ м ы проводили конфе
р е н ц и ю «Банковское дело в 
России сегодня», результатом 
к о т о р о й оказалось устройство 
на работу в банки студентов 
наших вузов. Проводится и 
м н о г о других проектов. 

4 декабря все Локальные 
Комитеты АIЕ8ЕС Петербурга 
проводят «День К а р ь е р ы » — 
о т б о р студентов-экономистов 
на работу 20 ведущими к о м п а 
ниями города. Для этих целей 
создается Банк данных на сту
дентов экономических специ

альностей г о р о д с к и х вузов. М ы 
бы хотели, чтобы все студенты, 
особенно ФЭУПа, поближе 
познакомились с нами. Для 
этих целей сейчас м ы работаем 
над созданием «А1Е8ЕС-Клу-
ба» — место встречи А1Е5ЕСе-
ров города, бизнесменов и на
ших д р у з е й — места обучения 
и отдыха. Когда все будет 
организовано — м ы повесим иа 
стенде А1Е8ЕС в 3-м корпусе 
большое объявление и б у д е м 
ждать всех, кто захочет с нами 
познакомиться. 

А1Е8ЕС СПбГТУ совместно 
с мэрией проводил 10—12 но
ября М е ж д у н а р о д н у ю конфе
р е н ц и ю : «Иностраннью инве
стиции в Россию: Новые Регио
нальные Возможности». Под
д е р ж к у конференции оказыва
ют: Европейское Сообщество, 
Европейский банк р е к о н с т р у к 
ции и развития, Министерство 
э к о н о м и к и России и Российская 
торгово-промышленная палата. 
В ней будут участвовать за
падные инвесторы, к р у п н е й ш и е 
зарубежные и российские бан
ки, главы администраций, чле-' 
ны Российского правительства, 
ну и, конечно, представители 
А1Е5ЕС СПбГТУ. 

Удивительно, ребята прово
дят такие крупные м е ж д у н а 
родные к о н ф е р е н ц и и , а у них 
на сегодняшний день основная 
проблема — помещение для 
А1Е8ЕС и телефонная связь — 

две простые, но необходимые 
вещи, а ведь они поддержива
ют престиж университета на 
всех уровнях. 

— А1Е5ЕС СПбГТУ у ж е дос
таточно х о р о ш о известен и сре
ди крупных компаний г о р о д а , — 
продолжает разговор Констан
тин К р ю к о в . — Один раз 
реклама Ассоциации даже по
являлась на телевидении — в 
передаче «Блеф-Клуб». М ы 
к о н т а к т и р у е м с «Бизнес-Клу
б о м Санкт-Петербурга», где 
происходят различные встречи 
с бизнесменами и администра
цией города. На Западе А1Е8ЕС 
давно у ж е стал базисом п о д г о 
товки экономических кадров 
для крупнейших компаний. 
Членство в А1Е8ЕС на Запа
де — своеобразная «гарантия 
качества» для фирм-партнеров. 
И п о р о й , одной р е к о м е н д а ц и и 
А1Е8ЕС достаточно для трудоу
стройства в условиях реальной 
к о н к у р е н ц и и за р у б е ж о м . 

Раньше м о л о д е ж ь объединя
ли по партийной принадлежно
сти, которая у всех была одна. 
А теперь студенчество о б ъ е д и 
няется по профессиональным 
интересам, по-моему, в этом 
будет больше толку. Материал 
хочется закончить словами 
Ильи Е р е м е н к о : «А1Е8ЕС — эта 
та активная часть м о л о д е ж и , 
которая завтра станет у руля 
российской э к о н о м и к и . Чем 
больше содействия получат они 
сейчас, тем с к о р е е и качес
твеннее они смогут внести свой 
вклад в развитие э к о н о м и к и 
России. Этого не м о г у т не 
понимать л ю д и , д у м а ю щ и е о 
б у д у щ е м своей компании, г о 
рода, государства...» 

С. КАРПОВА 

Женщины и власть 
Дети, церковь и кухня — 

столетиями эти три понятия 
определяли место женщины 
в обществе. Однако времена 
изменились, и сейчас трудно 
назвать область приложения 
умственных способностей и 
физических сил, где бы жен
щины не потеснили сильный 
пол. Перед женским умом, 
энергией и обаянием сдаются 
не только мужчины, но и пра
вительства, парламенты и це
лые государства. " 

Женщины стали не только 
объектом политики как важ
ный элемент электората и ад
ресатом целенаправленных 
государственных программ, 

• но и активными и влиятель
ными участниками самого по
литического прогресса и госу
дарственного управления. 

Во многих странах мира, 
причем не только в развитых 
демократиях, в профессио
нальную политику и управле
ние за последние 2-3 десяти
летия пришли миллионы 
женщин, объяснив тем самым 
радикальное продвижение по 
всему спектру женских проб
лем: от законодательного 
обеспечения подлинного рав
ноправия до реальных пере
мен в сфере экономики, соци
альных институтов и общес
твенной психологии. 

Главным уроком состояв
шегося прихода женщин в 
структуры власти можно счи
тать то, что гарантией любых 
подлинно глубоких перемен 
в статусе женщин и условием 
успешного осуществления го
сударственной политики по 
вопросам семьи и женщин, 
является их собственное 
участие в выработке и фун

кционировании механизмов 
общественного управления. 
Как в этом контексте выгля
дит современная российская 
ситуация? Увы, плачевно. Во
семь лет процесса демократи
зации привели нас к нашему 
самобытному отечественному 
феномену — демократии без 
женщины. Женщины, состав
ляя большинство населения 
страны и большинство изби
рателей, фактически отстра
нены от участия в. выработке 
политики и принятии реше
ний на всех уровнях власти. 
Почему это происходит? Сре
ди объективных причин одна 
из самых серьезных — отсут
ствие сложившихся демокра
тических традиций. Среди 
субъективных — слабость, 
неорганизованность женского 
движения, которое находится 
в стадии становления, аполи
тичность определенной части 
женщин. 

Есть хорошая русская пос
ловица «под лежачий камень 
вода не течет». Это на прак
тике доказали активистки 
женского движения, если, 
мол, не включимся активно 
в политику,' не поймем важ
ности равноправного сотруд
ничества с мужчинами в де
лах семьи, экономики, госу
дарства, этого вечного жен
ского вопроса нам не решить. 

С. СКОРНЯКОВА, 
заместитель 

председателя 
секции «Женщина и 

общество», проректор 

международного 
института 

«Женщина и 
управление» 

* * * 

27 октября состоялось за
седание научной секции 
«Женщины и общество» при 
доме Ученых в Лесном. 

Члены научной секции раз
работали несколько предло
жений по реализации госу
дарственной политики в отно
шении женщин. Предлагаем 
всем женщинйм голосовать за 
тех кандидатов, кто включает 
эти предложения в свою 
программу. 
, 1. Обеспечить системой 
квотных норм более пропор
циональное участие женщин 
в составе органов власти всех 
уровней. 

2. Обеспечить широкое об
суждение проектов законов, 
касающихся государственной 
политики в отношении жен
щин. 

3. Сформировать рацио
нальные целевые программы 
по развитию и поддержке 
женского, семейного пред
принимательства, фермер
ства. 

4. Расширить государствен
ную систему обучения и пере
подготовки среди женщин 
управленческих кадров, спе
циалистов в области прес
тижных профессий и сфер 
деятельности. 

5. Прекратить коммерциа
лизацию школьных и дош
кольных учреждений и их 
перепрофилирование. 

6. Ввести индексацию дота
ций на детей до 18 лет 
с учетом стоимости. 

Р. ГРАНОВСКАЯ, 
председатель секции, 

доктор 
психологических 

наук 
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Подлоги с е б е салл 

«Со времен Адама и Евы,— 
писал П. Брэгг,— самая важная 
проблема — э т о продление че
ловеческой жизни. Я верю в то, 
что каждый человек имеет 
право и обязан жить до 120 лет 
и более. Купить здоровье не-' 
льзя, его можно только зарабо
тать своими собственными уси
лиями». 

В последнее время в нашей 
стране широко развернулась 
лечебно-оздоровительная ра
бота в самых разнообразных 
формах. К классическим мето

дам добавились сеансы иглоте
рапевтов, психотерапевтов, эк
страсенсов, ясновидящих, вещу
ний и т. п. 

Несомненно, хороший психо
терапевт и экстрасенс могут 
оказать помощь в излечении тех 
или иных заболеваний, но не
оспорим тот факт, что все 
экстрасенсы, психотерапевты и 
врачи вместе взятые, не смогут 
сделать человека здоровым, 
если он не будет работать над 
собой сам. 

Чтобы стать здоровым, нужны 
собственные усилия, постоян
ные и значительные. Человек, 
к счастью, столь совершенен, 
что вернуть здоровье можно 
почти всегда. Ведь в борьбе 
с болезнями огромная роль 
принадлежит функциональным 
резервам организма (каждый 
орган имеет 7-10-кратный запас 
прочности). Использование этих 
резервов организма — вот 
ключ к здоровью. 

С помощью различных 
средств физической культуры 
многие люди не только победи
ли недуги, но вернули себе 
здоровье, а некоторые (В. Д и -
куль и др.) добились феноме
нальных результатов в физиче
ском совершенствовании. 

Если Вы в настоящее время не 
отличаетесь крепким здоровь
е м , но хотите помочь себе 
избавиться от последствий раз
личных заболеваний — каждый 

день отдавайте дань физиче
ским упражнениям. 

В Ваших руках — Ваше здо
ровье. 

В нашем университете на 
кафедре физического воспита
ния на специальном медицин
ском отделении в рамках М е ж 
вузовского центра новых техно
логий по физической культуре 
организована новая форма реа
билитационных занятий, направ
ленных на укрепление здо
ровья, закаливание организма, 
устранение функциональных от
клонений и повышение физиче
ской работоспособности. 

Занятия организованы как для 
студентов, так и преподавате
лей, сотрудников университета 
и проводятся высококвалифици
рованными преподавателями, 
специалистами по лечебной фи
зической культуре, рекоменду
ются индивидуальные програм
мы подготовки, борьбы с бо
лезнями и недомоганиями, раз
рабатываются специальные 
комплексы упражнений для 
профилактики и лечения раз
личных заболеваний и прежде 
всего — опорно-двигательного 
аппарата. 

Занятия проводятся в специ
ально оборудованном зале 
(тренажеры Дикуля, силовые 
тренажеры, восстановительные 
процедуры, сауна, постоянный 
медицинский контроль и кон
сультации) по адресу: Граждан

ский пр., д. 84 по вторникам 
и четвергам с 15-45 и с 17-00. 
Занятия бесплатные. 

Регулярные занятия в реаби
литационном центре принесут 
вам здоровье и хорошее на
строение. 
. Мы ж д е м Вас и будем рады 

Вам помочь. Желаем удачи 
и здоровья!!! 

Л. ВОЛКОВА, 
руководитель специального 

медицинского отделения 
кафедры физического 

воспитания, доцент 

Современные человеческие 
ценности находятся внутри 
технико-производственного 
отношения к природе, и в этом 
его историческая миссия. 

Мартин ХАЙДЕГГЕР 
Приоритеты современного ци

вилизованного общества образу
ют научно-технические достиже
ния и развитые на их основе 
технологии производства. Так 
называемые политико-экономи
ческие факторы, если они дей
ствительно направлены на сози
дание, являются вторичными, 
т. е. они должны играть подчи
ненную роль. 

Техника в настоящее время — 
единственная сила, способная на 
борьбу с кризисами в экономике 
и с нищетой общества. Действи
тельность такова, что именно 
уровень техники определяет как 
уровень материального благопо
лучия государства, так и уровень 
духовной культуры народа. Если 
первая часть этого утверждения 
представляется почти очевидной, 
то его вторая часть требует 
пояснения. 

Дело в том, что стремление 
человечества овладеть по воз
можности полно силами природы 
породило само движение техни
ки, но прогресс этого движения, 
как оказалось, имеет и свою 
оборотную сторону. Техника 
зиждется на фундаментальных 
законах природы, открытых че
ловеком. Но природа, как це
лостная реальность, отдавая свои 
тайны в русло техники обращает 
подобно бумерангу все ее могу
щество в противовес человеку, 
если он не подчиняется внутрен
нему императиву природы. Ины
ми словами, вожделенное господ
ство человека над природой на 
поверку обращается господством 
природы над человеком через 
посредство техники. Реальность 
этого обращения все более отчет
ливо проступает через призму 
исторической практики. 

Прогресс техники рассматри
вался и, вероятно, рассматрива
ется нередко как инструмент, 
совершенствуемый человеком и 
полностью ему подвластный. 
Воспринимаемая — особенно в 
гуманитарной сфере — как мощ
ная, но пассивная сила, техника 

ИДЕОЛОГИЯ 
ТЕХНИКИ 

рассматривалась и использова
лась в качестве комфортабельно
го средства решения политиче
ских проблем. Яркий пример 
тому — ядерное иезуитство XX 
века, исходящее, кстати сказать, 
именно из «высшей» цивилиза
ции Запада. Это не случайно: 
кнопочная война есть материал 
для многих функционеров, воспи
танных в большинстве своем, как 

словно хлам могут наполнить дом 
науки, не образуя никакого бо
гатства. Нередко искры, метае
мые огнем, воспламеняются как 
пламя, но ведь это не сам огонь... 

Следует остановиться на важ
нейшем свойстве, присущем есте
ственно-научному знанию, а 
именно его основательности и не
преходящему значению. Оно дей
ствительно образует фундамент 

это ни парадоксально звучит, на 
материале гуманитарных сфер 
знаний. Трудно даже себе во
образить, чтобы такого рода 
доктрины владели умами таких 
ученых-естествоиспытателей, как 
А. Эйнштейн, Н. Бор, А. Д. Саха
ров. Возможно, это объясняется 
тем, что гениальные мыслители 
нашего времени имели дело 
прежде всего с материалом естес
твенных наук, воспринимали си
лы природы как первородные, 
а человечество как малую, хотя 
и совершенную частицу гранди
озного мироздания, погруженно
го в свои тайны. Лишь пренебре
жимо малая часть, познаваемая 
человеком, делает честь ему. 

Не следует ли и нам подобно 
светилам науки проникнуться 
прежде всего эйнштейновским 
удивлением перед миром, не 
поддаваться мелким конъюн
ктурным интересам, которые 

и создает прочность всего строе
ния познания. И дело здесь не 
только в использовании естес
твенными науками и техникой 
математики, которая сама пред
ставляет собой изящную кон
струкцию, не лишенную, впрочем, 
определенных противоречий, 
сколько, по-видимому, в том, что 
знание, составляющее естествен
ные науки, взято непосредствен
но как бы из первых рук. Тем 
самым оно существенно отлича
ется от искусства, которое всегда 
есть более или менее удачное 
подражание природе. 

Сказанное отнюдь не означает, 
что между уровнями познания 
в науке и искусстве происходит 
непреодолимый водораздел. Ско
рее напротив: судьбы прогресса, 
по-видимому, таковы, что обе 
тенденции сходятся. История 
дает примеры, четко подтвержда
ющие этот тезис. В эпоху Воз

рождения скачок в развитии 
произошел как в технике, так 
и в искусстве. Так, работы 
Леонардо да Винчи гениально 
переходят из одной области 
в другую. Л. Эйлер, работая 
в Петербурге, производил фунда-
ментальрые исследования в тео
рии функций. Новые методы, 
использованные им в фунда
ментальном анализе, использова
лись архитекторами для проекти
рования уникальных сооруже
ний — мостов и зданий, так 
и оставшихся непревзойденными 
в мировой практике. Уже в двад
цатом веке А. Толстой в своем 
романе «Гиперболоид инженера 
Гарина» по существу предсказал 
лазерные устройства, а также то 
обстоятельство, что эти устрой
ства будут совершенствоваться 
прежде всего в военных целях. 

Единение двух сторон позна
ния заключается прежде всего 
в использовании мощного мето
да — метода аналогий. Весьма 
любопытно при этом прослежи
вать аналоги между, казалось бы, 
на первый взгляд весьма разно
родными отраслями. Так, напри
мер, кризисные ситуации в эконо
мике довольно отчетливо напоми
нают ситуации в переходных 
режимах, описываемых нелиней
ной механикой — так называе
мый странный аттрактор. Вообще 
возможно, что экономика как 
наука должна быть скорее мате
матической, чем политической. 
Интересно, что вероятнее распре
деление, открытое Симеоном Пу
ассоном и названное его именем, 
было выведено им на основе 
исследования и обобщения прак
тики судебных приговоров. Но 
это распределение является важ
нейшим инструментом в описа
нии физических шумовых про
цессов. 

Не то, чтобы техника господ
ствовала над человеком, как 
утверждается в философии 
М. Хайдеггера, но она захватыва
ет сферу его интересов почти 
безраздельно и она определяет 
его идеологию. Наука и техни
ка — это единственная синтези
рующая сила, способная укре
пить Россию. 

А. РУМЯНЦЕВ, 
профессор 

СПОРТИВНАЯ 

ХРОНИКА 

в конце октября на стадионе 
СПбГТУ был проведен традици
онный осенний турнир по мини-
футболу среди команд студенче
ских общежитий, организован
ный спортклубом Технического 
университета. На участие в тур
нире подали заявки 10 команд, 
которые в результате жеребь
евки были разделены на две 
группы. Игры в группах проводи
лись сразу на двух площадках 
в два игровых дня. Две команды, 
занявшие первые два места 
в каждой группе, выходили в по
луфиналы. Игры на предвари
тельном ятапе проходили очень 
страстно и ямоционально. Так 
последний полуфиналист олре> 
делился только в заключитель
ном матче группового турнира. 

В полуфиналы вышли из 
1 группы команды «ПАИ» и 
«6Ф-1», а иэ 2 группы нФиз-мет» 
и «4 А». В первом полуфинале 
встречались «ПАЙ» и «4 А». 
Победитель определился только 
в серии лоепематчевых пенальти 
(основное время 1:1), здесь 
счастье улыбнулось команде 
«4 А» (4:3). Во втором полуфина
ле у металлургов проблем ке 
было, они легко переиграли 
своих соперников «6Ф-1» со 
счетом 5:1. 

В финале встретились достой
ные соперники. Игра проходила 
очень напряженно и с пере
менным успехом, но в конце 
первого тайма металлурги в те
чение одной минуты пропустили 
два гола. Весь второй тайм они 
штурмовали ворота механиков, 
но смогли отыграть только один 
мяч. Матч за третье место не 
получился. Раздосадованный 
предыдущей неудачей, «ПАИ» 
буквально разгромил своих кон
курентов «6Ф-1» 19:1. 

Итак, победителем турнира-
стала команда «4 А», вторые, — 
металлурги, а третьи — «ПАЙ». 
Все полуфиналисты получили 
памятные значки, а призеры — 
грамоты, вымпела и денежные 
премии. 

По отзывам участников турнир 
прошел достаточно организо
ванно. Следующий турнир состо
ится весной, желающих пригла
шаем принять в нем участие. 

В. МАТВЕЕВ, 
председатель 

е/к «Политехник» 
2.11.93 г. 

С О З Д А Н 
РОССИЙСКИЙ 

СТУДЕНЧЕСКИЙ 
СПОРТИВНЫЙ 

С О Ю З 
«БУРЕВЕСТНИК» 

29 октября 1993 года в Москве 
состоялась учредительная кон
ференция по созданию Россий
ского студенческого спортивно
го союза «Буревестник». На 
конференцию прислали своих 
полномочных представителей 
около трехсот организаций Рос
сии. Одной нз самых много
численных (кроме московской) 
была делегация Санкт-Петер
бурга. 

Делегаты утвердили Устав, 
выбрали руководящие органы 
и президента Российского сту
денческого спортивного союза 
«Буревестник». Им стал извес
тный организатор физической 
культуры и спорта, двухкратный 
серебряный призер Олимпий
ских Игр, заслуженный мастер 
спорта по боксу, декан и заведу
ющий кафедрой физического 
воспитания МГТУ им. И. Э. Бау
мана кандидат технических наук, 
профессор Алексей Иванович 
Киселев. 



ПОЛИТЕХНИК № 24 

ПИСЬМА ИЗ ПРОШЛОГО 

«Мой друг бесценный! Как 
долго для меня тянулось время, 
покуда я не мог писать тебе, как 
истерзалась душа моя неизвес
тностью. Теперь, слава Богу, 
хоть пришла весть о твоём 
здравии. Да, как говорят: 
«В Москву идти — голову нес-
ти]^. Не скажу, что самое худшее 
позади, но ты жив, несломлен — 
и сейчас это главное. Надеюсь, 
я не удивлю тебя, если опять 
продолжу свой рассказ о жизни 
простой, неизменной, крестьян
ской. Не спрашивай «зачем?»— 
читай неспешно до конца и пой
мешь. 

Дивное у нас время — осень! 
Кончается летняя страда, полны 
закрома, ясны небеса, золото
носны леса. Не зря в народе 
говорят: «Осенью и воробей бо
гат». Нынче всё было, вроде, как 
каждую осень. Только в лесах 
и садах не столько было осенне
го золота, сколь много багряных 
рдеющих листьев. Идешь по ним 
как по кровавому морю. 
И страшно от этого дива. Злове
щий свет пожарного зарева 
вставал в листве нашей осиновой 
рощи, в листве дальней дубравы. 
Как предчувствует природа на
ша людские беды, жаль, что не 
понимаем мы ее предсказаний. 

У наших далеких предков 
осенняя пора имела особый сим
волический смысл, ведь не зря 
Новый год начинался когда-то 
осенью. Кое-где по России и 
сейчас в первую ночь сентября 
принято бодрствовать и зани
маться какой-нибудь работой 
(шить, вязать, что-то масте
рить). В этом обряде было свое 
магическое значение. Коли со
вершил его, так на всю осень 
и зиму не останешься без рабо
ты. Как странно, видимо, ны
нешним «праздноболтающим», 
что их далекий предок просил 
у высших сил не отдыха, а дела, 
лучшей наградой считая воз
можность работать. 

14 сентября (н. ст.) день 
Семена-листопроводца — «Пер
вые осенины»,. начало «Бабьего 
лета». По очень древнему обы
чаю этот день и считался нача
лом нового года (по сей день 
с него начинается Церковный 
год). В старой Москве это был 
«Судный день», один из 3-х в го
ду, когда суд вершил сам царь. 

Темна ноченька, не ясен день - от осени 

к лету поворота нету 
т. ФЕДОТОВА 

В деревнях же в этот день очень 
важен обряд зажигания нового 
огня. Гасили весь огонь в доме, 
кроме лампад, и добывали но
вый, именно добывали древним 
способом «вытирания» из дерева 
(т. е, трением). И еще много 
ритуальных действий надо было 
совершить в этот день, чтобы все 
темные силы остались в старом 
году. Опахивали поля, чтобы 
злые духи не могли на них 
напасть. Если был готов новый 
дом, то новоселье приурочивали 
к Семенову ' дню — это на 
счастье. Мальчиков-трехлеток в 
этот день впервые сажали на 
коня. К Семену же женщины 
готовили основу на кроснах 
(ткацких станках), чтобы на
чать ткать. Но один из самых 
интересных обрядов — похоро
ны мух и тараканов, дабы в но
вом году, в новой жизни не было 
всей этой нечисти. У наших 
соседей латышей даже сохра
нился заговор на истребление, 
связанный с этим обрядом, став
ший постепенно универсальным 
средством на истребление всяче
ских врагов и недругов, а не 
только тараканов. Привожу тебе 
его дословно и думаю, что как 
друзьям-латышам, так и нам 
такой заговор нынче очень при
годится, «Где тараканы?— На 
свадьбе,— Что они делают?— 
Друг друга едят.— Пусть друг 
друга едят пока совсем не 
съедят!». 

На «Вторые осенины» 
(21 сент, по н, ст.) женщины 
рано утром выходили к реке или 
озеру с овсяным хлебом. Его 
несла старшая в деревне, а мо
лодые вокруг нее пели песни. 
Потом хлеб разламывали, дели
ли поровну и хозяйки несли его 
в дом, кормили им скотину. Ты 
знаешь, я не удержался, и когда 
моя хозяйка принесла этот хлеб, 
и сам попробовал его. Вкусно! 
На неделю и больше растяги
вался праздник. Варили пиво, 
готовили мясные блюда (как 
хорош был в этом году студень 
у нашей знакомой Агаши). На

чало Вторых осенин в дальней
шем соединилось с церковным 
праздником Рождества Богоро
дицы. С этого времени начина
ются осенние посиделки и «ве
черки», особые молодежные гу
лянки»— приближается Покров, 
время свадеб. 

Да, мой друг, как чудесно 
осеннее время в деревне. И осо
бенно Покровский праздник 
(14 окт. н. ст.). 

В этот день хозяйка раздает 
всем зерна из последнего дожи-
ночного снопа, стоявшего в избе 
под образами с «дожинок»— эти 
зерна должны принести здо
ровье домочадцам и всем жи
вотным. При этом она пригова
ривает: «Батюшка Покров, пок
рой землю снежком, дом теп
лом, а девицу женишком». Пок
ров — первое зазимье, первый 
снег, недолгий, непрочный, но 
все же первое дыханье зимней 
стужц. Самое же интересное 
действо, в это время — свадеб
ные гулянья. За время весенних 
вечеринок определились моло
дые пары. Не скрою, нравы 
у нашей деревни не монашеские, 
но в то же время никогда не был 
в почете разгул безмерный и 
разврат грязный. Так что учить 
нас «сексу» на западный манер 
нет нужды. Еще один миф, что 
женили и замуж выдавали в ос
новном родители по своему ус
мотрению. В том-то и мудрость 
народная, что родня знала, кто 
люб дочери или сыну. И всегда 
уважали самостоятельный ра
зумный выбор, если он искренен 
и согрет любовью. Только вме
шательство чужеродных, враж
дебных крестьянскому миру сил 
(самодура-барина во времена 

крепостничества, самодура-чи
новника во 2-й пол. 19 в., 
циничного капитала и псевдоци
вилизации нач. 20 в.) калечило 
и уродовало прежние нормы 
отношений в среде молодежи. 
Не стану описывать весь ритуал: 
самый изысканный слог не пере
дает яркую нарядность этого 
действия, сочетающуюся с муд
ростью и продуманностью каж
дого шага, каждого слова на 
свадебном пиру или при сватов
стве. Да и что говорить — свадь
ба. Надеюсь, что еще впереди 
тот день, когда вся наша де
ревня будет гулять на твоей 
свадьбе, вот тогда и поймешь. 

По осени много дней, свя
занных с поминовением предков, 
родных. Так день, отмеченный 
в церковных календарях как 
«Усекновение головы Иоанна-
предтечи», издавна отмечался не 
только как день памяти этого 
великого проповедника и свято
го (11 сент. н. ст.), но как день 
поминовения всех воинов «за 
веру и отечество убиенных». Что 
интересно, кроме запрета' в этот 
день брать в руки острые пред
меты и резать что-либо (явно 
символические черты ритуала), 
запрещалось также петь и пля
сать, буйно веселиться и преда
ваться пьянству («На постного 
Ивана не пригубь больше стака
на»). Какое удивительно строгое 
почтение к погибшим за нашу 
свободу, за наше национальное 
достоинство! И вновь и вновь не 
перестаю удивляться мудрости 
простого крестьянина. Как точен 
ритуал. «Всех воинов... за отече
ство убиенных»— пусть не пом
ним поименно из тех давних лет, 
пусть не можем назвать порой 

вслух всех нынешних героев — 
им постоянная память народа, 
а памятником его сдержанность 
и достоинство. 

В октябре (8 ноября н. с.) 
один из самых важных дней 
памяти, связанный с великим 
единением славян, с их противо
стоянием чужеземному игу — 
день погибших на поле Кулико
вом. Дмитровская или родитель
ская дедова суббота еще в язы
ческие времена была традици
онным временем осенних поми
нок. Готовили для усопших 
особые обеды и угощения, звали 
умерших в гости, спешили пора
довать предков хорошим урожа
ем, изобилием в доме. После 
Куликовской битвы Дмитрий 
Донской установил эту субботу 
прежде всего как день памяти 
погибших воинов. Тем самым, 
как бы связал воедино нас 
с ними не только исторически, 
но и кровно — поминаем их 
теперь в этот день как и своих 
родных. 

Я не перечислил тебе и деся
той доли всех осенних гуляний, 
праздников и ритуалов. Да и 
этого, я думаю, уже достаточно, 
чтобы вспомнить, кто мы такие, 
откуда родом. «Своя земля и в 
горести мила». 

Только ведь у нас этой осенью 
не получились многие хорошие 
праздники, радостные дни. И все 
не по нашей вине. Вот, напри
мер, знаешь, что за день 4 ок
тября? Это именины Кондрата 
и Игната. А в народе говорят: 
«Кондрат с Игнатом помогают 
богатеть богатым». А у нас, ты 
сам видел, какие «богатые»! Нам 
они не помощники. Только не 
прибавляй к своим печалям еще 
и наши. Агаша все теперь повто
ряет: «За морем веселье, да 
чужое, а у нас и гОре, да свое», 
а потом улыбнется, как только 
она одна и умеет, и добавит: «Не 
все ненастье, проглянет и крас
ный день». 

Вот так и ушла эта осень. 
Грядет зима. И есть в декабре 
число (12 или 14 по новому 
стилю)—именины Наума. И на 
этот день есть присказка «Наум 
наставляет на ум». Может по
умнеют в этот день и наши 
соотечественники? 

Обнимаю тебя, мой бесценный 
мужественный друг!! До встречи, 
надеюсь, более радостной для 
нас зимой. хвой Н....» 

ИЗ ИСТОРИИ РОКА 

Иастоящее и прошлое — всё 
равно что близнецы. И когда 
кто-то из этих близнецов, отпи
хивая второго, чуть-чуть выры
вается вперед, начинается исто
рия... 

До того как отрастить свои 
'Знаменитые волосы, «Битлз» 
стриглись под Сонни Кертиса, 
а на то, чтобы назваться 
«Битлз», их натолкнула группа 
из города Лаббок, штат Техас, 
по имени «Крикете» («Свер
чки».— Ред.). Говоря, одной из 
первых — почти «домашних» за
писей «Битлз» была версия пес
ни «Вот это будет день», она не 
вошла . ни в одну пластинку 
и долгое время считалась поте
рянной, словно жемчужинка в 
сугробе. Совсем недавно эту 
запись продали на аукционе 
«Сотбис» за 40 тысяч долларов. 
Покупатель неизвестен. Возмож
но, в нее вложила деньги какая-
нибудь японская страховая ком
пания или тип с душой японской 
страховой компании. Настоящее 
и прошлое — всё равно что 
близнецы... 

Сама по себе эта запись 
сейчас уже мало что значит, 

и существование ее в этом 
повествовании оправдано лишь 
одним: она призвана продемон
стрировать долгие, упрямые, 
шишковато-корявые корни 
рок-н-ролла. Она намекает о да
леком времени и о месте, таком 
далеком. Потому что песню на
писал молодой техасец Бадди 
Холли. 

Говорят, Техас — это состоя
ние духа. Может, так оно и есть. 
Техасские музыкальные тради
ции настолько глубоки, что, что
бы очистить пыль различных 
наслоений, потребуется семь ар
хеологов с семью метелочками. 
А когда они доберутся до самого 
дна, семь лет очищая слой за 
слоем, они найдут (я-то это 
всегда знал!) окурок сигары, 
которую изжевал король запад
ного кантри Боб Уилле. А рядом 
будет лежать блюзовая гитара 
легендарного Мэнса Липскома. 

Влияние музыки на Техас 
и музыки Техаса на мир — всё 
равно какой: черной, рок-н-рол
ла или кантри — такое огром
ное, что и представить его себе 
сразу трудно. Если бы только 
поющие ковбои Техаса знали, 
кто любил их песни,— они бы 
гордились ими еще больше. 
Я расскажу вам одну историю. 

Рок 
50-Х 

Жила-была девочка по имени 
Анна Франк, и строчки, напи
санные ее авторучкой, проникли 
в души людей куда глубже, чем 
вся массированная пропаганда 
«третьего рейха». После войны 
власти Амстердама осмотрели 
чулан, где пряталась ее семья. 
В уголке, облюбованном Анной, 
они увидели нарисованных на 
стене ковбоев. Анну увели наци
сты, ковбои остались жить на 
этой стене. 

Бадди Холли рос в Панхан-
дле, штат Техас, во времена 
простые. Автомобили станови
лись всё длиннее, а мечты ухо
дили за горизонт. Как сказал 
один мой приятель, настоящие 
мужики еще не высадились на 
Луну, но они уже открыли для 
себя лунный свет. И Бадди 
Холли был настоящим сыном 
своего времени. Сонни Кертис 
из группы «Крикете» вспомина
ет, как он с Бадди Холли 
познакомился. Было это в 

1951 году в городе Лаббоке, они 
полночи просидели' в машине 
Бадди, потому что слушали по 
радио блюзовую программу, ко
торую передавали из Луизианы. 
Этот белый мальчик, Бадди, 
любил черную музыку. 

В 1955 году произошли два 
события, окончательно повлияв
шие на музыку Бадди Холли. 
Событие номер один: в Кловер-
клабе города Амарилло он 
встретился с тем самым Бобом 
Уиллсом, который курил сигары 
и пел кантри. Событие номер 
два: в Лаббок приехал Элвис 
Пресли. 

Элвис был одет в красные 
штаны, апельсиновый пиджак 
и белые носки, и Холли с Керти-
сом — им было тогда по семнад
цать — решили, что это самый 
шикарный на свете наряд. «Кри
кете» открывали шоу, и потому 
у них были некоторые привиле
гии — все время' выступления 
Элвиса они оставались за кули
сами, им даже удалось с ним 
поговорить. Элвис уже записал 
на «Сан рекорде» «Всё в, , по
рядке, мама», и Холли уже стал 
его безоговорочным поклонни
ком. Кертис вспоминает, что 
вокруг сцены были уложены 
тюки с хлопком, и полицейские 

сжимали в тесных объятиях 
рвущихся на сцену женщин. За 
это шоу Элвису заплатили 
75 долларов, которые он должен 
был поделить с Биллом Блэком, 
своим басистом, и гитаристом, 
Скотти Муром. 

В то время Холли работал 
в мастерской кожевенника и сам 
сшил немыслимой красоты бу
мажник из розовой и черной 
кожи с розовыми буковками 
«Элвис». Через полтора года, 
когда Холли проездом был в 
Мемфисе, он оставил этот бу
мажник в офисе «Сан рекордз» 
для передачи Пресли. Но к тому 
времени Элвис бумажниками 
пользоваться перестал — он уже 
возил деньги тачками. 

Драматург Лэрри Кинг, автор 
знаменитой пьесы «Лучший ма
ленький бордель в Техасе», 
вспоминает те времена как «под
лые, самые реакционные, и расо
вая сегрегация была образом 
жизни». А я помню только, как 
девочка по имени Сюзан Ка
уфман учила меня модному тог
да танцу джиттербаг. 

Кинки ФРИДМАН, 
американский писатель 

и музыкант 
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